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地窄人稠面临发展瓶颈 保护维港却需零填海

香港填海的“鱼”和“熊掌”
本报记者 王 平

“再也没有自然而然、容易的、两全其
美的办法，社会一定要做出选择”，香港特
首梁振英 ! 月 "# 日晚出席一个探讨香港
住房问题的论坛时说，香港人要有房住，解
决土地问题，就必须正视填海的必要性。

梁振英在说这番话时，手里拿着笔和
小本子，保持着随时倾听的姿态。两个月
前，香港特区政府提出新一批 !个填海备
选地点，引来环保团体抗议。梁振英需要
说服反对人士，或者唤起足够的支持之
声，才能让填海计划成真。

填海多由原港英政府完成

香港岛地铁线路的 $%个站点中，有 &

个是以不复存在的港湾或溪流命名的。数
十年前，这些港湾或溪流由于填海工程而
消失。香港很多繁华的地区都是填海而成，
包括德辅道以北的中环、湾仔、铜锣湾、尖
沙咀东、前启德机场、港澳码头、红磡湾以
及观塘工业区等。地标建筑如国际金融中
心和香港会议展览中心' 也都坐落在填海
区。

过去 $() 多年来，香港填海造地约
&*))多公顷，仅占原本面积的 &+。但这些
新增土地容纳了全港约两成七的居住人口
和七成的写字楼面积。

不过，这些填海工程绝大
多数发生在

回归之前。$,,*年之后，环保团体多次成
功迫使香港政府暂缓或停止填海工程。标
志性的事件发生在 "))% 年，香港终审法
院判决环保团体胜诉，并且指出港府必须
在“有迫切及凌驾性的当前需要”，并且
“没有其它可行方法”时才可填海。

保护维多利亚港是环保人士最强烈的
诉求之一。被认为是世界最美的港湾之一
的维港，过去数十年因为填海而变窄了许
多，香港人开玩笑说，港英政府可能是因
为思念泰晤士河，所以要把维港变成“维
多利亚河”。

香港政府今年 -月公布 !个填海备选
地点，虽然都已避开维港区域，但环保团
体质疑其中 -个都是国家一级保护动物中
华白海豚的栖息地。他们指出，填海已经
让白海豚栖息地大减，以往开船 $! 至 -)

分钟便可发现海豚飞跃，现在起码要花上
$.!至 "小时。而且白海豚越来越胆小了，
以前一停船，“通常海豚会好奇地游近，但
近年它们似乎怕了工程噪音，见人就走”。

与“反核”一样，环保在当今社会有
天然的正当性。和政府呼吁市民“照顾大
局”相比，柔性的环保诉求似乎更容易引
起公众的同情和共鸣。

说到底 社会需要妥协

多数人印象中的香港是开发过度的商
业城市，楼房间隙异常窄小，房价高入云

端。很难想象的是，

香港还有世界级的自然公园体系，其面积
超过了香港一半的陆地面积。香港人很早
就意识到了环境的重要性，立法将超过
%)+的土地变成任何人都不可开发的生态
保护地。

正是在这样的环保意识下，填海在今
天的香港成了禁忌。就像整容让人变美但
对健康有害，填海确实有许多不良后果，
诸如减少滩涂面积，改变洋流走向，破坏
动植物栖息地，减弱海水自净能力，制造
赤潮等。与荷兰等以填海著称的国家地区
相比，香港的填海政策算是比较保守的，
其填海面积只相当于新加坡的一半。

今天，土地已经成了香港发展最大的
瓶颈。香港发展局局长陈茂波近日在网志
撰文说，填海是香港解决土地问题最适合
的方案，因为不涉收地迁拆、可发展的面
积较大、政府亦较易掌握发展时间。他
说，香港缺地情况严峻，没有本钱再蹉
跎，近年个别团体质疑土地需求，是忽略
整体社会及实际需要，若继续停滞不前，
将窒碍港人的生活及香港的发展。他
呼吁，市民别再裹足不前，不
要“临渴再掘井”。

陈茂波指出，除
了维港、沿海郊
野公园、海
岸 公

园、具高保育价值地带等地区以外，香港仍
有不少可供考虑的填海地点。香港特区政
府也做出承诺，进行新的填海时，在选址以
及使用新技术方面，会尽力减少环境破坏。
“香港楼价在过去 - 年升了一倍、笼

屋死灰复燃、排队轮候公屋的个案达 ")

万、许多大学生从大一就开始申请公屋”，
梁振英说，缺乏土地限制了香港方方面面
的发展，除了港人的住屋问题，还令公益
事业用地缺乏、创业租金贵、国际学校用
地不足，影响香港留住人才。
“说到底，我们社会需要齐心”，梁振

英说，所有这些土地问题，大家不要
以为有两全其美的办法，“有些
时候，我们是需要做些妥
协，甚至我们要做一
些鱼与熊掌之间
的抉择”。
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! 月 "! 日至 "/ 日，

台北举办国际观光博览

会，博览会设立“两岸

观光区”，大陆多省市组

团赴会吸引游客。但观

光区外，台湾各大旅行

社也都打出“大陆”招

牌。图为台湾旅行社工

作人员推销大陆游路线。

本报记者 陈晓星摄

台北旅展
推“大陆游”

陈水扁
想再入党引争议

本报特约记者 常 工

!
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!

台湾在线

昆台文化旅游交流会近日在台湾举办，

台湾艺术家在周庄创作的 %) 多幅书画摄影

作品交流会上展出。图为两岸与会

者手持“昆台是一家”书法作品在

交流会上合影。

本报记者 陈晓星摄

昆台文化交流会
在台举办

垃圾
边上喝咖啡

———探访台湾垃圾焚化厂

本报电 据台湾媒体报道，因在网络上发文
编造台北一家便当店拒卖菲律宾籍劳工便当（盒
饭），闹得沸沸扬扬并成为菲媒体攻击台湾的“把
柄”，一名董姓台湾女网友上周被警方传唤讯问后，
现已因涉嫌违反社会秩序，被移送台北地方法院简
易庭审理。

菲律宾公务船本月 ! 日枪击台湾渔船“广大兴
"# 号”造成 $ 名船员死亡，事发后台湾各界群情激
愤。网名为“%&'() *+,-”的董姓女子 $. 日在网上
贴文，声称自己当天中午在台北市东区买便当时，遇
到一名菲劳在门外苦等 $ 小时买不到便当，因为便当
店老板不满渔船事件，拒卖便当给他还用“菲狗”加以
羞辱。

网文发表后，引发台湾网友、媒体热议，还被菲律
宾等境外媒体引用并大幅报道，影响台湾形象，造成台湾
方面在处理渔船事件上的被动。台北市警察局中山分局接
到民众报案后，传唤董姓女子进行讯问。董姓女坦承贴文
内容是自己“听来的”，并非亲身见闻，本意是希望台湾民
众善待菲劳，对引发争议向社会致歉。

曾找友人假扮涉事便当店老板，来证明“便当文”属实的台
湾《立报》郑姓记者，也于上周承认造假，现已遭报社解职。与

《立报》属同一报系的《四方报》总编辑张正，则因在自己
的脸书上转帖虚假报道《夜访便当店老板》内

容，并保证“确有此事”，也于上周
发表致歉声明，并宣布

辞职。

造谣“便当拒卖菲劳”

台湾女网友遭法办

! 月 "! 日，台湾省慈济

基金会联合福鼎市医院、边防

等部门共同开展“三下乡”爱

民义诊大型活动。")) 多名志

愿者、医生、护士走进福鼎市

沙埕镇大白鹭村，建立“农村

临时医院”，为近 !))名渔民、

孤寡老人提供内科、外科儿科

等服务。

图为志愿者为老人测量血

压。

袁自由、陈祥旺摄

台下调年增率预期
据新华社台北 !月 "#日电（记者陈君、陈

斌华） 台湾当局“主计总处”/0 日下午公布，
今年台湾经济增长率 （%12 年增率） 的最新预
测值为 34567，较 3 月预测的 84.!7下调 94$! 个
百分点；消费者物价指数（:2;） 的年增率预测
则下调至 94387。

:2;方面，全球商品价格走跌将有助于岛内
物价稳定。“主计总处”分析认为，全年台湾
:2; 将温和上涨 94387，较 3 月份的预测下调
<4$0个百分点。
“主计总处”副处长蔡美娜表示，数据显示，

目前台湾经济仍在复苏中，增长力度不足。据
悉，该部门下调今年经济增长预期，主要是因为
全球经济展望不如 "月的预测，加上台湾一些产
业面临全球市场放缓、来自大陆的竞争加剧，以
及实质薪资减少、年金改革不确定性冲击消费信
心等因素，使得出口和民间消费成长预期下调。

由于出口增长幅度低于预期和民间消费疲
弱，初步统计显示，今年一季度台湾经济按年负
增长 "4=.7，比去年同期增长 $4>=7。

新华社南昌 !月 "$日电（记者涂超华）记
者从南昌铁路局了解到，为方便去台湾游玩的游
客出行，南铁近期开行多趟旅游专列。

具体车次为：.月 3>日，加开福州至厦门高
崎 ?.@<0=! 次（福州 33A8< 开、厦门高崎 "<A"$

到）；.月 "!日，加开厦门高崎至南昌 ?.==0>次
（厦门高崎 "$A".开、南昌 $=A.<到）。

开通的旅游专列从南昌出发到达福
州后，游客再通过游轮或飞机前往

台湾，然后再统一返昌，行程
时间安排合理，对于中

老年游客出行最
具吸引力。

南铁开通多趟赴台专列

民进党中常会依规办理

据新华社台北 ! 月 %$ 日电 （记者王
亚光、陈斌华）坐高速电梯直抵$"<米高的
旋转餐厅，坐下来一边喝咖啡、吃甜点，一边
眺望阳明山、观音山，俯瞰淡水河、基隆河及
关渡水鸟保护区，秀丽山川让人心旷神怡。

这不是在台北 $<$ 大楼，而是位于北
投区洲美街的台北市北投垃圾焚化厂。厂
区里矗立着工厂常见的大烟囱，但特别的
是这个烟囱不仅绘上彩虹般的五颜六色，
而且还在上面颇具创意地建起了旋转餐厅、
观景台。

与想象中的垃圾成山、散发恶臭不同，
这里厂区内绿树成荫，空气中几乎闻不到
异味。

厂长傅良枝告诉记者，北投厂每天可
以处理 $@<<吨生活垃圾，0台焚化炉的燃
烧温度控制在 @.< 摄氏度以上，以防止废
气和致癌物质二恶英的产生。另外，垃圾

焚化炉与锅炉和蒸汽涡轮机结合用以再生
发电，其发电量为 0..万瓦，其中 8.=万瓦
回售给电力公司，其余供焚化厂自用。北
投垃圾焚化厂还设有社区运动中心、幼儿
园、公园，供附近市民免费或低价使用。

台湾环境永续发展基金会董事长陈龙
吉博士说，上世纪 !<年代起，台湾开始探
索垃圾“先分类、后处理”的治理之路，
推行垃圾减量、资源回收和提升垃圾处理
设施形象等系列措施。自实施垃圾强制分
类以来，“两袋一桶”深入台湾每个家庭，
家家户户都将一般垃圾及资源垃圾各装成
一袋，厨余则收集成一桶。

目前台湾资源有效回收超过四成，逾九
成一般垃圾进了焚化厂，只有大约87的垃
圾被掩埋处理。由于垃圾焚化厂处理能力充
足，台湾正陆续把.<<多座已完成掩埋的垃
圾填埋场重新开挖，进行资源筛选和回收。

据台湾媒体报道，陈水扁近日又提出重返
民进党申请，人们不知他葫芦里卖的什么药，
此事在民进党内引发一片争议声。

民进党 ! 月 "- 日召开中常
会，会中讨论了民进党“立法院”
总召柯建铭的提案，确认陈水
扁适用再入党规定。中常会决
议指出，再入党一事有党员
入党办法及相关规定可资
依循，尊重陈水扁提出
再入党要求，后续将
依再入党规定办
理。

"))* 年 *

月 $! 日，陈
水扁因贪
腐 弊 案
宣 布
与
吴

淑珍一起退出民进党。目前其党籍资料注记状态为
“退党”，并非被党纪“除名”。")),年 !月，在看守所
内的陈水扁突然签署入党申请书，并呼吁民进党中
央“秉公处理”他的再入党申请。

按照民进党内部规定，党员退党再申请入党
时，须提书面说明，待县市党部审查完成后，再转
中央党部由“再入党审查小组”议决。

据悉，陈水扁当年的申请案在党内转了一圈，
最后又回到时任党主席的蔡英文手上未作处理。

据岛内媒体报道，在 ! 月 "! 日举行的民进党
“全代会”上，与会代表同意按党内程序适时讨论
陈水扁再入党申请。

许信良反对扁入党遭批

民进党前主席许信良表示，反对陈水扁再入
党。他说，陈水扁再入党对民进党将会是重大伤
害，民进党将很难重新“执政”。

民进党前“立委”林浊水也说，台湾社会无法接受
支持陈水扁贪腐的政党，他也反对让陈水扁再入党。

绿营大佬辜宽敏 "! 日说，陈水扁再入党目前
时机不宜，因为这并非民进党当前大事，陈水扁的
一些作为让台湾人失望，所以关于入党问题，应该
交给时间去决定。

对此，民进党“立委”陈唐山以台湾俗语痛批
许信良：“没那个屁股不要吃泻药”，说许信良没
理由反对陈水扁入党，应考虑“自己有几两重”，

这关系到党内和谐。
陈唐山还说：“这只是小部分人的想法，（许信

良）没有道德辈分的考虑。”陈唐山还说，陈水扁不入
党反而伤害会更大，“哪有民进党大佬还来反对，自
己行为也没有多好，讲这些话要讲给谁听？”

陈致中不满蔡英文批扁

针对陈水扁再入党议题，民进党前主席蔡英文
曾表示，陈水扁身为卸任领导人的待遇引发社会争
议，但陈水扁自己要多作努力，让社会能接受、同
情他。

陈水扁重返民进党一案备受各界关注，至于民
进党内处理的方式，蔡英文说，盼民进党能成熟处
理，不仅要尊重当事人权益，也应防止模糊掉民进
党对清廉的价值及是非判断；此外，也应让社会体
验民进党是成熟政党，能面对困难问题，也能坚持
自己信仰。

对于蔡英文的说法，陈致中在脸谱上回应表
示，不能理解、也无法同意蔡英文“陈水扁自己多
做努力再入党”的说法，因为陈水扁案是“政治迫
害”，和多作努力无关。

陈致中还列举绿营“天王”的说法，指苏贞昌说
陈水扁是被“政治迫害”，游锡堃说是“司法不公”，难
道蔡英文认为“不是政治迫害吗？”陈致中并讽刺她
说：“那是不是请蔡英文自己也要多作努力，才能再
选")$&呢！”


